

EL PACIFICO

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA, SABADO 20 DE DICIEMBRE DE 1913

Nº 2.309

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.-- Puntarenas.

AVISA a su numerosa clientela y al público en general, que cuenta con buena maquinaria, para la elaboración de toda clase de maderas.

TABLONES, tablas machihembradas, traslapados, rodrigones, simbras, so leras, mol-duras de todas formas, a precios sin competencia.

GRAN existencia en cedro y caoba, seca y de inmejorable calidad, para la fabricación de muebles.

Se construyen muebles de todos estilos a precios reducidos.

Taller mecánico y forja, admitiendo órdenes para toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios moderados.

Descascaradora de arroz de 1ª clase, pudiendo beneficiar hasta 50 quintales diarios.

Todos los pedidos son atendidos con solicitud y servidos a satisfacción con suma rapidez.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón, C. R.

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica.

TODOS LOS LUNES a las cinco p. m.

Los nuevos y lujosos vapores *Pastores*, *Carrillo*, *Sizaola* y *Tivives*, llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en menos de 8 días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Colón todos los jueves a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores HEREDIA, CARTAGO y PARISMINA.

El servicio de cabotaje entre Limón, Telacortez, Barrios y Belile será temporalmente suspendido después de la salida del vapor SARRAMACA, el 14 de diciembre de 1913.

Para Boston, (directo,) todos los sábados en la noche.

Servicio solamente de pasajeros con los vapores San José, Limón y Esparta. Todos los pasajeros de 1ª clase para Bocas del Toro y Colón (Panamá) deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, CINCO días consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO días.

Durante la época Abril primero a Octubre 31, todos los pasajeros para Nueva Orleans, deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José TRES DIAS consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días.

Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón ó a los Sub-agentes Sres. Sasso y Pirie en San José.

W. E. Mullins. — Administrador General

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

EL SIGLO NUEVO

—PUNTARENAS—

Almacén De Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente. Acabamos de recibir un ESPLENDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas cobre, felpa, e topa, brea alquitrán, tachuelas cobre y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA.

A. HERRERO Y CIA.

Sucursal de muebles de

Jorge Morales Bejarano

Camas, Roperos, Tocadores, Laboratorios, Aparadores, Mesas, sillas, Juegos de Sala de madera y de mimbre.

Todo a crédito. Pagos de 1 a 5 00 semanales.

Bajos de la casa de Pepino.

TEODORO ROIZ

Gran Fábrica de Jabon y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores.

PUNTARENAS COSTA RICA.

HOTEL EUROPA

Unico de 1ª. clase en Puntarenas.

Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

Pan-american Life Insurance Co.

N. w Orleans U. S. A.

SEGUROS DE VIDA

Capital y Reserva más de \$ 2.100.000.00—200 acciones en Costa Rica.

Seguros en vigor al 30 de Junio de 1913 \$ 11.345.793.00.

— Segura - Sana - Conservativa —

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

San José de Costa Rica

Seguros contra incendio

Capital y reserva de más 708.000.00

— Pólizas en vigor al 30 de Junio de 1913 10.846.125.00 —

Para informes LUIS CASALVOLONE Agente REPRESENTANTE de casas extranjeras y del país.

OFICINA contigua a la casa de don Aberto Fait.

Puntarenas.

Costa Rica.

Elders & Fyffes limited

SERVICIO DE VAPORES

entre Limón, Costa Rica, y Bristol, Inglaterra.

Los nuevos y lujosos vapores—"CHAGRES", "BAYANO", "PATIA" y "PATACA", todas de 5.500 toneladas, hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol con escala en Colón y Kingston en 17 días. Salen de Limón cada semana.

PASAJE de primera a Bristol.....£ 25-00
" " " ida y vuelta....." 45-00

A las familias que tomen cuatro o más pasajes enteros se les hará un rebaja de 10 p. s. Todo itinerario está sujeto a cambio sin previo aviso.

Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del lugar donde radican.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Co., en San José ó en Limón, o a los Sub-Agentes SASSO & PIRIE en San José.

Colaboración.

Reformas constitucionales

I

Una de las conquistas de que más se ha vanagloriado el Partido Republicano es la del voto directo. Se pensó que el Presidente de la República fuera electo por el pueblo sin intervención de electores como estaba establecido; pero es el caso que tal reforma ha sido nugatoria.

El pueblo de Costa Rica se dividió en tres partidos de donde resultó que ninguno de los candidatos obtuvo la mayoría absoluta que exige la constitución. ¿Cómo pues, será electo el nuevo Presidente? Según la misma constitución, el Congreso hará tal designación, de modo que la reforma del voto directo no dió el fruto que se esperaba.

Eso se debe a q' tan importante reforma debía ir acompañada de la reforma del artº 73, de nuestra Carta Fundamental, inciso segundo, que establece la mayoría absoluta para elección de Presidente. Urge, pues, que se reforme

la constitución en el sentido de la mayoría relativa.

En esta lucha eleccionaria se ha presentado un caso como en la lucha recién pasada en los E. E. U. U.; tres partidos:

El Demócrata del cual era candidato Wilson; el Republicano con Taft a la cabeza y el Progresista con Mr. Roosevelt. Wilson tuvo más votos, pues ese fué el Presidente. En Costa Rica Máximo Fernández obtuvo mayoría considerable sobre cada uno de los otros candidatos.

En más de 7.000 sobre pasó a Durán y en 11.000 a Yglesias.

El artº Duodécimo de la constitución americana dice por allá: "El Presidente del senado abrirá en presencia de las dos cámaras todas las actas y se contarán los votos. La persona que reuna el mayor número de sufragios para la Presidencia será Presidente etc.

Pre entrarán nuestros diputados la reforma del artº 73 inco. 2º X.

poco se tiene de ello noticia oficial alguna. Cuanto al respecto se dice se base en meras suposiciones o en informes de personas llegadas de la capital, quienes, así como dan por un hecho el pacto niegan también su existencia.

El estado de las cosas, no permite ilustrar el criterio público que permanece en constante expectativa.

La misma prensa de la capital, la prensa informativa, no ha dado una sola nota que sirva de guía para encausar los diferentes acontecimientos políticos de que se ocupa. Hoy afirma, mañana niega.

Solamente "El Pabellón Rojo", diario de miras políticas comple-

tamente definidas ha sabido abordar con la brillantez de estilo de su editorialista, la situación política del día, creada en virtud de la nueva faz con que ahora se presenta la política nacional.

Fué aceptada la renuncia que con el carácter de irrevocable presentó el Sr. Ministro de R. R. E. E.

Como lo dijo el Sr. Castro Quesada, se retira de su cargo para ser solidario con la política del Partido Republicano donde ocupará el puesto que dejó vacante al sentarse en la silla Ministerial.

Como republicanos aplaudimos la conducta del Sr. Castro Quesada.

Teatralerías



PARA ESTA NOCHE.

Primera función de gala del Duetto Alegría. La simpática Maruja hará las delicias del público en la divertidísima obra MATEA

Política de actualidad

Cabos sueltos y rumores de la calle

Tenemos ya una semana cabal de estar como en plena lucha eleccionaria.

El puerto no se entiende, política por todos lados.

La expectación, como es de suponer, reina de uno a otro confín de Pantarenas.

Todo el mundo habla y dice y por ende, corren las bolas que es en contento.

"El Pacífico" no se hace eco de ninguna de ellas, como mera información recogerá los rumores de la calle, sin patrocinar ninguno, ni responder por su veracidad.

En estos días se habló con insistencia en los diferentes corrillos políticos, de una conferencia que celebrarían los nuevos diputados con el Sr. Presidente de la República.

Fueron llamados a la capital los representantes de provincias. El señor Narciso Buiz, diputado por Guanacaste, pasó ya acatando el llamamiento que se le hizo.

La conferencia versaría sobre "designación" de futuro Presidente; o mejor dicho, sobre "afianzamiento" del pacto celebrado entre civilistas y duranistas en vísperas de la elección presidencial.

Según datos más o menos verídicos, la conferencia de que se habla en el párrafo anterior se ha frustrado, con motivo de acontecimientos imprevistos y por negativa de algunos señores diputados.

Sigue siendo el plato del día, la rotura del pacto Yglesias-Durán. A ciencia cierta se ignora qué hay de verdad en este particular.

De ninguna de las partes contratantes se tiene noticia oficial, cosa que en verdad, contribuye a mantener viva la atención pública.

También se habla en corrillos de un pacto que se denomina Fernández-Yglesias, y sobre el cual corren diferentes versiones. Tam-

Excelente para los niños.—La Emulsión de Scott de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y soda es una preparación científicamente combinada, según saben los señores médicos, y de un gusto agradable al paladar tanto para los adultos como para los niños, especialmente

para estos últimos que les gusta por su sabor dulce. Está probado que esta es la forma más adecuada en que se puede administrar a los estómagos débiles de los niños, el aceite de hígado de bacalao:

"Certifico que la Emulsión de Scott, que tiene por base el aceite de hígado de bacalao, es una preparación no solamente muy agradable que con mucho gusto toman la mayor parte de los enfermos, sino que es un gran reparador en las convalecencias lentas y difíciles, especialmente en la gripa. Que obra muy bien en los niños escrofulosos, linfáticos y de difícil crecimiento y que por su fama universal creo que no sería rivalizada jamás por ningún otra preparación similar." Dr. Pablo Bohórquez, Manizales, Colombia.

HE NOMBRADO A DON LUIS CASALVOLONE

MI REPRESENTANTE EN PUNTARENAS

y ruego a mis clientes entenderse con él para la apertura de sus cuentas y sus negocios, asegurándoles un TRATO SIEMPRE CORDIAL Y SATISFACTORIO.

Juan Fernandez Morua
BANQUERO

Oficina Principal.—San José.



Notas y noticias

Enfermito

Equivocadamente dijimos que un niño de don Moisés G. Aguilar se hallaba padeciendo de difteria.

Cierto es que el niño está enfermo; pero no de tan penosa enfermedad.

Retreta.

Después de 15 días, durante los cuales no oímos una sola nota musical, hubo anoche la primer retreta en el Parque Victoria.

La concurrencia fué numerosa y selecto el programa de las piezas ejecutadas.

A propósito

Personas amigas del arte de Mozart, se han acercado a nosotros para decirnos que pidamos al Sr. Director de Banda para su publicación, el programa de las retretas dominicales.

Traslado al amigo Ríos.

Bolas políticas

Corren muchas y a cada rato. Parece que hay individuos encargados de echarlas a rodar para recoger luego impresiones.

Ayer nos digieron que por asun-

tos políticos había dimitido don José Cabezas, Admor. Gral. del Ferro Carril al Pacífico, y don José no ha pensado en tal cosa, ni motivo, según creemos, ha habido para que renuncie.

Y como este bolón corrió también la de que don Ulpiano Fonseca ocuparía la Comandancia de Plaza y don Nicolás Lizano la Gobernación

Vaya, a dónde iremos con tantas bolas?

Mermado

Con motivo de la noticia de haberse roto el pacto Yglesias-Durán, ha mermado considerablemente el duranismo que reventó, como por obra divina, después del 7 de diciembre.

Y merma, no solo el duranismo de *postera*, también se ha extinguido en parte, el *primerizo*. Metamorfosis de la política!

Alegría en Cartago

Cuentan que en Cartago se celebró alegremente la rotura del pacto Yglesias-Durán.—Hubo bombetas, triquitraques y la mar.

CAREYERIA

—DE—

Francisco L. Huevo

Comunico a mi numerosa clientela y al público en general que he trasladado mi establecimiento a la Calle del Comercio, 25 varas al Oeste del Telégrafo en casa de D^o Joaquina v. de B. nilla.

Ofrezco un magnífico surtido de obras de carey: Peinetas, Peines, Sortijas, Pulseras, Prendedores, Cuchillos de cortar papel, Dedales, etc., estilos los más modernos y elegantes.

FABRICACIÓN DE ALHAJAS Y MONTADURAS DE ORO, a imitación de los catálogos.

Cuento también con un RELOJERO que dará satisfacción y garantía a los trabajos que se le encomiendan en este ramo.—Reparaciones de máquinas de escribir y anteojos.

— VENTA DE BILLETES DE LOTERIA —

Compro oro de alhajas destruidas, y monedas de plata ú oro extranjero.

T. ASSMANN & C^o

— IMPORTADORES —
BREVA KEYSTONE

DEPÓSITO: Puntarenas, donde FELIPE J. ALVARADO San José y Limón

Maderas Compro maderas de cedro, caoba, cocobola y brasil.—Pago los mejores precios.

Manuel Burros

10. de Diciembre

Fué la apertura de los baños de Puntarenas a cargo de Rosés propietario de La Magnolia.

Puntarenas, Nbre. 1913

No Hay Nada Que Pueda Sustituir á La Emulsión de Scott



[de Aceite puro de
Hígado de Bacalao]



Para combatir afecciones de las Vías Respiratorias, Enflaquecimiento, Anemia, Debilidad.

Buena en Toda Epoca del Año
Para Niños y Adultos

CENTRO DE AMIGOS DE PUNTARENAS

La Directiva del Centro de Amigos de Puntarenas, en sesión de anoche acordó lo siguiente: "1^o Conceder como término prorrogable hasta el día 27 de este mes para el pago de sus cuotas a los socios que deban tres recibos o más.—2^o Declarar excluidos del Centro a los socios que estando en esas condiciones no hayan cubierto sus cuotas el día señalado.—3^o Prohibir ABSOLUTAMENTE la entrada al Centro a todas las personas que, habiendo sido socios, hayan sido excluidos por cualquier motivo y no hayan rehabilitado sus derechos.—4^o Suplicar a los señores socios abstenerse de visitar el Centro acompañados de personas que hayan sido excluidas de él.—5^o Dejar encargado de hacer cumplir estrictamente esta disposición al señor Administrador, bajo pena de \$ 5-00 de multa por cada vez que sea contravenida por culpa de él.—6^o Fijar en el interior del Centro un cuadro conteniendo los nombres de los señores que hayan sido EXCLUIDOS de socios por algún motivo, para que todos los señores socios y el Administrador, sepan a quiénes se deba aplicar esta disposición.—7^o Si a pesar de lo dispuesto algún socio se presenta acompañado de un EXCLUIDO, el Administrador, además de requerir al socio para que cumpla lo dispuesto, debe abstenerse de atenderlo mientras no se retire el EXCLUIDO.—8^o Publicar este acuerdo durante un mes en el periódico local, para que sea conocido de los señores socios y de los que hayan sido EXCLUIDOS, a fin de que no pueda alegarse ignorancia de la disposición en caso de faltar a ella, y fijarlo también al pie de la lista de socios EXCLUIDOS que se pondrá en el interior del Centro".

LEONIDAS POVEDA, Srio.

17—12. Puntarenas, 17 de Diciembre de 1913.

HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientas varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias:
LAS ALVARADO.

Antonio Alvarez Hurtado
ABOGADO Y NOTARIO

Tiene su oficina en los altos de la casa de don Alberto Fait, frente al Parque Victoria y el Estero.

Club Social

Por segunda vez convoco a los socios de este Club para Asamblea General que debe verificarse el domingo 21

Se conocerá de la reforma de Estatutos.

A. GUEVARA S.

Buzón de EL PACIFICO

Srs. Agentes

Suplicamos el pronto envío de liquidaciones anteriores.—Deseamos cortar todas las cuentas al finalizar el presente mes de Diciembre.

Estreñimiento

Para el estreñimiento, indigestión, pérdida del apetito, eructos ácidos, lengua cubierta, mal sabor en la boca, dolor de cabeza, ataques de bilis, y todas las enfermedades del estómago, del hígado y de los intestinos, el remedio más pronto y eficaz es la

HEPALINA

Esta famosa medicina, por más de 70 años, ha sido la favorita del pueblo americano y alcanza las mayores ventas del mundo comparada con otros remedios semejantes.
La Sra. Francisca Adorno, de Cataño, Puerto Rico, escribe como sigue: "Hacia un año que padecía de enfermedades del hígado. Afortunadamente encontré en una farmacia una cajita de Hepalina, la tomé, y desde la primera semana noté gran alivio. Hoy estoy curada de todos mis males."

¡ Pruébela !

SA 4

